
中国女足奥预赛
第二阶段赛程

10月26日 19:35 中国VS朝鲜

10月29日 19:35 泰国VS中国

11月 1日 19:35 中国VS韩国
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广州马拉松赛（以下简称“广
马”）即将迎来第十届赛事，为继
续推动“体育+旅游”深度融合，9
月中旬到12月中旬期间，广马推
出双层观光巴士，沿着广马的比
赛线路在城市间穿行，品尝地道
广式茶点，360度观赏广州塔、海
心沙、二沙岛等美景。

据广马组委会介绍，广马巴
士分为美食、音乐两个主题，两辆
双层巴士车身设计以广马主视觉
为基础，红色的主色调极具辨识
度，车身融入广州塔、天河体育中
心、猎德大桥、五羊石像、镇海楼
等地标性建筑元素；2023广马的
开赛时间、10周年等标识也十分
抢眼，洋溢着浓厚的广马氛围。

美食巴士有浓郁的西关风
情，漆木屏风、各色西关窗，仿似
穿越至19世纪西关大屋；音乐巴
士又是另一种风情，复古爵士音
乐餐吧配备音乐舞台、吧台、茶歇
及本土乐队驻唱，再现20世纪80
年代粤式“音乐茶座”情景。两条
路线的巴士都配备粤式茶点。

两台双层巴士从二沙岛出
发，二沙岛有跑友天堂之称，不少
跑友经过，看到巴士的广马标志
都会停下脚步，掏出手机拍照留
影。经过一番了解后，跑友们都
说“非常过瘾”，希望体验坐在双
层巴士途经广马路线的感觉。

两辆广马双层旅游巴士犹如
两团热烈的红，穿行在城市之间，
营造出浓烈的赛事氛围，进一步扩
大广马的影响力。北京的韩先生
一家人来广州游览，通过巴士车身
上的标识以及车内印着广马元素
的防滑垫，了解到广马的开跑时
间，“有机会再来广州尝试一下（跑
广马），这里气温比北方温暖，四季
如春。”来自湖北荆州的刘女士以
前就听说过广马，这次坐上广马巴
士，她笑着说，“以后如果有机会带
小孩一起来广州参加亲子跑，那就
太好了！” 羊城晚报记者 苏荇

广马双层观光巴士
抢先“开跑”

2024 巴黎奥运会女足亚洲
区预选赛第二阶段 B 组比赛将
于10月 26日至11月 1日在厦门
白鹭体育场举行，中国、韩国、泰
国和朝鲜四支球队将为巴黎奥
运会参赛资格而战。根据最新
消息，此次奥预赛中国队核心球
员王霜因伤将缺阵，令中国女足
的出线前景蒙上阴影。

新足协主席或亲自督战
根据规则，此次奥预赛第二

阶段比赛共分为 3个小组，采用
单循环赛制，各小组的第一名和
一个成绩最好的小组第二名晋
级预选赛第三阶段。第三阶段
比赛在明年进行，晋级的四支队
伍两两对阵，再进行两回合主客
场比赛，胜出的两支球队将获得
巴 黎 奥 运 会 女 足 决 赛 阶 段 资
格。目前 B 组的四支球队均已
抵达厦门，中国队将在26日迎战
朝鲜队，29日与泰国队对战，11
月1日与韩国队相遇。

这是新一届中国足协领导班
子产生后，国字号球队面临的首项
大赛，重要性不言而喻。中国足协
副主席孙雯已经到队督战，中国足
协新任主席宋凯也明确表态：中国
女足奥预赛一定要出线！他大概
率将现场督战。对于中国女足来
说，此次征战奥预赛并非坦途。

王霜缺阵后如何应对
日前，中国女足公布了参赛

名单，水庆霞为主教练，球员名单
为：守门员朱钰、徐欢、潘红艳；后
卫王珊珊、姚伟、陈巧珠、窦加星、
刘艳秋、汪琳琳、李梦雯；中场张
睿、杨莉娜、闫锦锦、姚凌薇、吴澄
舒、张琳艳、沈梦雨、沈梦露；前锋
王妍雯、娄佳惠、涂琳俪、乌日古
木拉。王霜并未在其中。

据悉，杭州亚运会期间，王
霜已经受到伤病困扰。此次透
露出来的信息显示，王霜受到严
重 足 底 筋 膜 炎 及 其 他 伤 病 影
响。24日，她在自己的社交账号

写道：“很遗憾，这次没能和大家
一起站在奥预赛的赛场上。我
的伤病已经有段时间了，现在不
争气的脚有时候下地都困难，我
找了各种方式想尽快恢复，可是
队医和我说，王霜你需要休息休
息了……也特别感谢协会的帮
助和理解，我的心一直会和大家
在一起，我相信中国女足一定可
以晋级第三阶段，小王一定满血
归来！”据了解，王霜的伤病需要
三周左右的恢复时间。

王霜的缺席对中国女足来
说势必会造成一定的影响，毕竟
作为中前场的组织型球员，少了
王霜，球队的串联以及进攻威力
都有可能下降。不过相信水庆
霞也有相应的备选方案，毕竟近
一年来，王霜缺席以及替补登场
的场次也不少。比如世界杯和
亚运会期间，王霜曾多次替补出
场，2022 年亚洲杯的关键场次
里，王霜也有被替换下场的情
况。张琳艳、王珊珊等中前场球

员的及时补位，将在一定程度上
弥补王霜缺席的漏洞。

中国女足力争7分
中国女足要确保出线，三战全

胜自然最保险，次之则需两胜一平
拿7分，毕竟另外两组的日本队和
澳大利亚队在各自小组优势明显，
全取9分的可能性较大，这两组的
小组第二名有可能只能拿到 6
分。也就是说，中国女足至少要逼
平朝鲜队，战胜泰国和韩国队。

三个对手实力如何，杭州亚运
会各队的表现或可作为一个标
尺。在杭州亚运会女足四分之一
决赛上，中国女足曾以4比0战胜
泰国女足，此次奥预赛在泰国队身
上拿足3分，是中国女足的底线。

另外两支球队，中国女足均
未在亚运会上与之直接交过手。

韩国队在亚运会上成绩不
佳，四分之一决赛在被罚下一人
的情况下，以 1 比 4 输给了朝鲜
队，25年来首次无缘四强。韩国

队在比赛中暴露出体能不佳的
弱点。不过此次奥预赛她们变
阵应战，留洋球员李永周、李金
玟、凯西·佩尔回归，因伤退出亚
运会大名单的前锋姜彩林复出，
另外，主教练科林·贝尔相较亚
运会时调入不少年轻球员，这样
一支“升级换代”的韩国队到底
实力如何还是未知之数。

朝鲜队一向是“神秘之师”，
但 杭 州 亚 运 会 已 经 亮 出 了 家
底。这支球队体能佳、速度快、
作风硬朗，战术打法也在线，前
四场比赛打入29球，包括在半决
赛以8比 0吊打乌兹别克斯坦女
足，时隔 9年闯入亚运会女足决
赛，可见其攻击力极佳。决赛她
们对战日本队，上半场势均力

敌，但下半场失误过多，最终以1
比4败北。而中国女足在杭州亚
运会半决赛也与这支日本二队
对战过，以3比4败北。

通过横向对比，中国队与韩
国、朝鲜队实力没有太大差距，就
看谁能把控瞬息变幻的场上局
势。这两场比赛，中国女足至少要
拿下4分。羊城晚报记者 苏荇

10 月 24 日，2023 至 2024 赛
季 CBA 联赛第二轮迎来一场强
强较量，广东队在客场以 106 比
96 力克上赛季常规赛冠军浙江
队，取得新赛季开局两连胜。此
役，广东队两名外援马尚和沃特
斯均有21分进账，在各自上场时
间内都承担起了串联球队进攻的
重任，是广东队取胜的关键。

新赛季首轮，广东队在主场
大胜山西队，而浙江队则在主场
轻取上海队。粤浙两队都是本赛
季联赛冠军的有力争夺者，因此
本场对决格外引人关注。赛前，
坐拥三大外援、内线有余嘉豪这
一绝对高度的浙江队更被看好，
但广东队却用实际表现给浙江队
好好上了一课。

广东队在本场的战术非常明

确，浙江队在内线拥有一定优
势，且他们在三分线外的投射点
较多，广东队在内线主动夹击的
情况下加快了外线的轮转速度，
这让浙江队有些不适应。每当浙
江队的余嘉豪和佩里在内线拿
球，便至少有两名广东队球员对
他们进行夹击，再加上广东队几
名补防的球员速度很快，浙江队
的进攻被牢牢压制。

虽然佩里在 22 分钟的出场
时间里拿到了全队最高的23分，
得分效率已然不低，但广东队基
本掐死了他和球队之间的联系，
他的得分大多由强打而来，没有
成为串联球队的轴心。反观广东
队，由于马尚和沃特斯都有很强
的持球及组织进攻的能力，只要
两人中的任何一人在场，广东队

的进攻就会显得极有章法。在两
名外援的带动下，小将张文逸得
到14分，上赛季屡被球迷诟病的
任骏飞也有10分进账。

从赛季开始的两场比赛可
以看出，广东队主帅杜锋对于球
队稍显薄弱的内线防守有针对
性布置。由于周琦归期未定，广
东队只能使用在本赛季回归球
队的赵戌宏作为主力中锋。赵
戌宏在内线有不错的护筐和终
结能力，当他面对更强力的中锋
时，广东队会迅速使用夹击对内
线进行支援。再加上广东队几
名外线球员的速度快、态度积
极，球队的内线弱点并没有被过
多暴露。

在进攻端，马尚和沃特斯则
可以尽情施展他们的天赋，他俩

的搭配或许是本赛季 CBA 联赛
中的最强外援组合。这两名外援
后卫均有超强的得分能力，马尚
的控场能力更强，而沃特斯突击
能力更优。马尚搭档徐杰、沃特
斯搭档胡明轩，这已经成为了广
东队本赛季的固定组合，这样的
搭配也让广东队在场上永远保持
着活力。

从新赛季的前两场比赛来
看，广东队表现出了一支争冠球
队应有的实力，尤其是此役客场
击败浙江队很有说服力。如果周
琦能在第一阶段前顺利归队，广
东队的表现将会更加值得期待。

这场比赛也是广东队连续三
个客场的第一场，10月 27日，广
东队继续做客挑战吉林队。

羊城晚报记者 郝浩宇

2023 广州马拉松赛双层观光巴士
羊城晚报记者 钟振彬 摄

面对上赛季常规赛冠军，客队双外援合力砍下42分

广东队 浙江队

女足奥预赛前瞻 核心王霜缺阵，中国队连场恶战
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我叫郭媛媛，在《故园飘梦》
中扮演母亲巧莲。我在生活中
是一个全职妈妈，有三个孩子，
最大的今年10 岁。

参 演 这 部 电 影 纯 属 缘 分 。
那天我跟家人在一家古色古香
的私房菜馆里吃饭，正好碰到剧
组在勘景。吃到一半，老板进来
跟我说，外面有个剧组看中了你
儿子，你要不要带他去试一下
镜？他们看中的是我大儿子，他
有点胖墩墩的，电影里正好需要
这么一个角色。我觉得挺好玩
的，就答应了。试镜那天，他们
也在找演巧莲的演员，叫我一起
试一试，然后我就选上了。

这部电影的故事，我们都是
很熟悉的，因为类似的事情几乎
家家户户都发生过。巧莲和她
丈夫的故事，其实跟我妈妈的爷
爷奶奶很像，我妈妈的爷爷也是
在 我 外 公 很 小 的 时 候 就 出 洋
了。但巧莲比我妈妈的奶奶幸
运，巧莲的丈夫最终回来了，而
我妈妈的爷爷再也没回来过。

我很高兴，他们那一代的故
事能被拍成电影。

对了，我的大儿子后来只演
了一个群演的角色。可能他年
纪还是太小了，表演上达不到导
演的要求。 （李丽整理）

羊城晚报：除了回顾历史，电影
里还展现了不少台山的非遗项目和
风土人情。

李伟年：对，我们特意展现了碉
楼、飘色、广东音乐，还有我们当地的
非遗项目——台山九人排球。我希望
不光让侨乡人看了觉得亲切，也能让
其他地区的观众看到台山的美，所以
丰富了不少视听元素。

其实《故园飘梦》的片名，也是取
了“飘色”之意。

羊城晚报：影片目前得到的观众
反馈如何？

李伟年：电影正式上映前，我们就
做了几场内部观影，观众的反响都不
错。有一次，我们在江门的放映来了
几十位从海外回来的老华侨，他们都
看哭了，因为他们觉得这部电影就是
在讲他们自己的故事。

羊城晚报：那些成长在海外的侨
民后代，他们会从影片中得到共鸣吗？

李伟年：我们在电影里设置了一个

类似的角色。这个年轻人是在美国出
生的“香蕉人”（指出生在美国的华裔，自
小接受美国文化，思维方式和价值观也
偏美国化），跟着爷爷回来寻根，最后在
这里经历了很多触动和改变。我相信
我们的影片如果能让更多海外的侨民
后代看到，他们也会有同样的感悟。

羊城晚报：你会如何向外地观众
推荐这部侨乡电影？

李伟年：可能外地观众跟我们的
经历不一样，但对故乡的情感，我想所
有人都是共通的。

羊城晚报：现在很多广东本土导
演都在做自己家乡的电影。您对这个
现象怎么看？

李伟年：我觉得本来就应该这
样！广东有广府文化、潮汕文化、客家
文化等，各地都有很多故事可以讲。
我觉得，我们讲中国故事，可以从每个
镇、每个村、每个家庭的小故事讲起。
我希望未来能有更多的导演，加入到
广东本土电影的创作队伍中来。

羊城晚报：为什么选素人
来演？

李伟年：最大的原因是我
们的制作资金不够。（笑）在
这样的情况下，我觉得不如索
性就大胆一些，请当地的人来
演，做出更本土化的味道。

羊城晚报：选演员的标准
是什么？

李伟年：我希望每个人都
尽量演自己。我们电影里拉
黄包车的师傅，生活中就是个
司机，另外，演厨子的平时是
厨子，演摄影师的也是个摄影
师。职业都一样，只不过时代
不同而已。

羊城晚报：拍 摄 过 程 中 ，
素人演员带来什么惊喜？

李伟年：首先带来的是头
痛。（笑）因为大家在表演经
验上都是从无到有，从错到
对，那是一个挺痛苦的过程。
我们提早了半个月进行排练，

但拍摄过程中一口气 NG 二
三十次还是常事。不过素人
演员的好处是听指挥，比大牌
明星好驾驭。

羊城晚报：最 难 拍 的 是
什么？

李伟年：最难拍的是群
戏，特别是打戏。因为群众演
员也都是没有拍戏经验的素
人，所以现场秩序一度混乱，
不过最终还是能顺利完成。

羊城晚报：怎么让演员找
到 感 觉 ，特 别 是 拍 情 感 戏 的
时候？

李伟年：诀窍就是不停地
拍。我记得我们拍最后那场男
女主人公分别戏的时候，两个
人都晕了。那场戏是男主人公
要坐船离开，女主人公在岸上
告别。结果因为天气太热加拍
摄辛苦，男主角晕船，女主角也
因为低血糖晕倒。那段时间正
好是酷暑，每天四十多摄氏度，

很多工作人员都中暑了，
我们是叫了一辆救护车
跟着剧组走的。

羊城晚报：拍戏过
程 中 ，最 让 你 印 象 深
刻的是哪一场？

李伟年：我们电
影里有个女性角色，
因 为 丈 夫 出 海 后
一直没回来，所
以 她 最 后 相 思
成 痴 ，成 了 大
家眼里的疯女
人 。 有 一 场
戏，演员站在稻
草田中央，我在
外面马路上收音，听到风吹得
稻花沙沙响，她缓缓唱起一首
我们都很熟悉的民谣……当
时我的眼泪直接就绷不住了。

羊城晚报：扮演这个角色
的也是素人吗？

李伟年：对，就是从广场

舞大妈里找来的。这首歌台
山很多上了年纪的人都会唱，
我奶奶以前也经常唱。那种
原生态的感觉，我相信换了专
业演员其实是做不到的。

拍侨乡，
身边都是

羊城晚报：您创作这部电影
的初衷是什么？

李伟年：我是江门台山人。从
小在侨乡长大，加上我们那边几乎
所有的家庭都有华侨，所以从事影
视行业这么多年来，我一直想在家
乡拍一部华侨题材的电影。

羊城晚报：那剧本创作的时
候应该不缺素材？

李伟年：剧本创作确实不
难，因为片中的故事可以说是大
部分当年民国时期普通华侨家
庭的缩影。主人公的父亲出洋，
一度被传死在了美国，好不容易
父亲回来了，没多久抗日战争爆

发，主人公自己也被迫离开了家
乡……整个故事就是出洋、回
乡、出洋、回乡……直到最后，主
人公“回来”了，但并不是他本人
回来，而是他的后人带着他的心
愿回来。

羊城晚报：您是不是从小就
听着类似的故事长大？

李伟年：对，我自己家、邻居
家、身边几乎家家户户都有类似
的故事。所以在创作的时候，我
们甚至不怎么需要去查史料，因
为身边的人就能给你提供第一
手素材。

羊城晚报：您自己家的情况

是怎样的？
李伟年：我叔叔、姐姐都在

海外。爷爷那辈很多兄弟姐妹，
以及他们的后人，也在海外。

羊城晚报：电影打了一句宣
传语，叫“所有的漂泊都是为了
回家”。这是你最想在片中表达
的情感吗？

李伟年：这可以说是我们侨
乡人最普遍的一种传统了吧。
无论在外面怎样艰辛，或者怎样
风光，我们最终还是想回家，老
了之后也希望能落叶归根。所
以我们电影的主题就是思乡，就
是回家。

由李伟年执导，吴俊鸿、林子锃、郭媛
媛主演的电影《故园飘梦》近日在广东省电
影局主办的广东优秀电影观影推介会上亮
相。影片于10月23日重阳节全国上映，通
过一位老华侨的寻根经历，讲述了一个平
凡的华侨家族的离合悲欢。

导演李伟年是江门台山人，片中几乎
所有角色也都由当地素人扮演。在接受羊
城晚报记者独家专访时，李伟年表示，这是
一次不需要查史料的创作，因为身在侨乡，
有太多的“第一手素材”。

碉楼飘色九人排球，尽显侨乡特色
家乡素人当演员，只要求本色出演

江门人自编自导自演，电影《故园飘梦》上映羊城晚报记者 李丽

专访
导演
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无论在外多风光，侨乡人只想回家

自述

女主角郭媛媛：
她比我妈妈的奶奶幸运

壹

贰

郭
媛
媛

导演李伟年


